

Mon itinéraire Saint-Jacques de Compostelle 2010

Gard

- Saint-Pons-la-Calm
- Vallabrix
- Uzès, tour Fénestrel
- Blauzac
- Vic
- Russan
- La Calmette
- Fons
- Gajan
- Moulezan
- Clairan
- Quissac

Hérault

- Vacquières
- St Mathieu-de Tréviers
- Cazevieille
- Cambous
- Viols-le-Fort
- Puéchabon.
- Le pont du Diable.
- Saint-Guilhem-le-Désert, et son abbaye.
- Saint-Jean-de-la-Blaquière.
- Usclas-du-Bosc, ses 52 stèles funéraires discoïdales, du XII^e siècle.
- Saint-Privat, le prieuré de Grandmont.
- Lodève, la cathédrale Saint-Fulcran
- Joncels, et son abbaye.
- Lunas, son château-fort
- Le Bousquet-d'Orb, l'église de Saint Martin.
- Saint-Gervais-sur-Mare
- Nougayroul chapelle Saint-Eutrope
- Castanet-le-Haut

Tarn

- Murat-sur-Vèbre
- gandoubre
- Villelongue
- La Salvetat-sur-Agout (Hérault)
- Anglès
- Bouisset
- Boissezon
- Noailhac
- Castres, et ses maisons sur l'Agout.
- Vivier-les-Montagnes
- Dourgne, et ses abbayes.
- Sorèze, l'ancien hôpital Saint-Jacques.

Haute-Garonne

- Revel, ses halles,
- Ecluse du Laudot
- Cassès, et ses stèles.
- Seuil-de-Naurouze
- Montferrand (Aude)
- Villefranche-de-Lauragais, bastide du XII^e siècle
- Montgaillard-Lauragais
- Baziège, l'église Saint-Étienne.
- Montgiscard
- Canal du Midi jusqu'à Toulouse.
- Toulouse, la basilique Saint-Sernin, la cathédrale Saint-Étienne, l'église Notre-Dame du Taur, la basilique de la Daurade, l'église des Jacobins et son cloître , le Couvent des Augustins, l'église Saint-Pierre-des-Cuisines, l'église Saint-Aubin, l'église Saint-Nicolas, l'église Notre-Dame de la Dalbade, la place du Capitole, la salle des Illustres, et l'Hôpital Saint Jacques.
- Pibrac
- Légevin

Gers

- L'Isle-Jourdain, l'ancien Hospice Saint-Jacques
- Giscaro
- Gimont, l'abbaye de Planselve, l'église Notre Dame de Gimont.
- L'Isle-Arné
- château de Saint-Cricq
- Auch, la Cathédrale Sainte-Marie
- Barran, l'église Saint Jean-Baptiste
- L'Isle-de-Noé,
- Montesquiou, l'Hôpital Saint-Blaise
- Saint-Christaud
- Monlezun
- Marciac

Hautes-Pyrénées

- Maubourguet
- Lahitte-Toupière

Pyrénées-Atlantiques

- Anoye
- Morlaàs, l'église Sainte-Foy.
- Lescar
- Lacommande, l'église Saint Blaise
- Oloron-Sainte-Marie, la cathédrale Sainte-Marie, l'église Sainte-Croix
- Lurbe-Saint-Christau.
- Escot.
- Sarrance, Notre-Dame de Sarrance
- Bedous
- Accous
- Lescun
- Urdos
- Le Col du Somport ou Puerto de Canfranc

Navarre

- L'Hôpital de Santa Christina
- Canfranc, l'estacion international de Canfranc
- Villanúa, l'église Notre-Dame des Anges
- Castiello de Jaca, l'église romane de San Miguel et l'ermitage de Santa María de Iguácel
- Jaca, la cathédrale romane San Pedro, l'église du Salvador et la citadelle
- Santa-cilia-de-Jaca
- Arrès
- Ruesta
- Javier le château
- Sangüesa, l'église Santa Maria la Real, les couvents San Francisco de Asis et Nuestra Señora del Carmen, l'église Santiago, L'église San Salvador, et le palais du Prince de Viana
- Salinas de Ibañeta, l'église de San Miguel
- Monreal
- Tiebas, l'église Sainte Euphémie et le château du roi Thibaut Ier
- Eunate, la chapelle Sainte-Marie
- Obanos
- Puente la Reina – Garex, son pont de légende, l'église del Crucifijo, l'église de Santiago, l'église San Pedro Apostol

C'est à partir d'ici que le chemin prend réellement le nom de « Camino francés ».

Le *Camino francés* ou *Iter francorum* est le chemin en Espagne du Pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle.

Il était aussi appelé la *Ruta Interior* par opposition au *Camino del Norte* qui était aussi appelé la *Ruta de la Costa*.

- Cirauqui – Zirauki, dont le nom en basque signifie nid de vipères, l'église San Roman
- Lorca – Lorkuz, l'église El Salvador et son Pont médiéval sur le rio Salado.
- Villatuerta, un nouveau Pont ogival sur le rio Iranzu, l'église de la Asunción
- Estella – Lizarra, en basque, l'étoile, le Palais des rois de Navarre, l'église San Pedro de la Rúa, l'église du Saint-Sépulcre, l'église San Miguel.
- Le Monastère Santa Maria la Real d'Arache
- Villamayor de Monjardin, l'église d'Ayegui et l'église San Andrés
- Los Arcos, l'église Santa Maria
- Torres del Rio, l'église du Saint-Sépulcre et l'église San Andrés
- Viana, l'église Santa Maria et l'Ermitage Nuestra Señora del Poyo.

Rioja

- Logroño, la cathédrale baroque Santa Maria, l'église Santiago el Real, l'église Santa Maria del Palacio
- Navarrete, le portail roman du cimetière
- Najera, le Monastère Santa Maria la Real, et l'église Santa Cruz
- San Millán de la Cogolla (hors chemin), les monastères de Suso et de Yuso
- Azofra
- Cañas et l'abbaye Santa Maria
- Santo Domingo de la Calzada, le corps saint à visiter est : le saint « cantonnier » bâtisseur de pont saint Dominique de la Chaussée, sa Cathédrale de Santo Domingo de la Calzada et le miracle du pendu-dépendu.
- Grañon, l'église Saint Jean Baptiste.

Castille

- Redecilla del Camino
- Castidelgado
- Vitoria de Rioja
- Belorado, l'église Santa Maria, l'église San Pedro, l'ermitage de Santa Maria de Belém (Bethléem)
- Tosantos, le sanctuaire de la Virgen de la Peña,
- Villambista, l'église San Estebàn
- Espinosa del Camino, l'église de l'Assomption
- Villafranca Montes de Oca, l'église de Santiago, l'hospice saint Antoine et l'ermitage de Notre Dame de Oca.
- San Juan de Ortega, le monastère de saint Jean des Orties,
- Atges, un autre pont.
- Atapuerca, l'église saint Martin et le gisement Paléolithique.
- Burgos, la Cathédrale Santa Maria, l'église San Lesme, l'église San Nicolàs, la Chartreuse de Miraflores, le Monastère royal de las Huelgas, l'Hospital del Rey, l'hôpital de San Juan Evangelista, Le pont sur l'Arlanzón et la Porte Sainte-Marie.
- Rabe de las Calzadas
- Hornillos del Camino
- Hontanas, les fontaines, et Le Monastère de San Anton.
- Castrojeriz, «Quatre Souris», comme l'appelaient les pèlerins, la collégiale Santa Maria del Manzano, l'église de San Juan, et l'Ermitage de San Nicolas
- Itero del Castillo et El Puente de Itero entre Castille et León.

Palencia

- Itero de la Vega, la chapelle de la Pitié
- Boadilla del Camino, l'église Santa Maria, et le rollo juridictionnel,
- Frómista, l'église de San Martín
- Poblacion de Campos, l'église Santa Magdalena, la chapelle San Miguel
- Villarmentero de Campos, l'église Saint Martin
- Villalcàzar de Sirga, l'église des Templiers de Santa Maria la Blanca
- Carrión de los Condes, l'église Santa Maria de la Victoria o del Camino, le sanctuaire de Nuestra Señora de Belém, et le monastère San Zoilo.

Léon

- Calzadilla de los Hermanillos Santa Maria de las Tiendas et l'ermitage de la Virgen del Puente
- Sahagùn, les corps saint à visiter sont saints Facond, et Primitif, la ville tire son nom d'une contraction de San Facundo. L'église San Tirso, l'église San Llorenzo, et le Sanctuaire de la Peregrina
- Calzada del Coto, l'ermitage Nuestra Señora de Perales
- Bercianos del Real Camino, l'église San Salvador
- Burgo-Ranero
- Reliegos
- Mansilla de las Mulas, les églises de Santa Maria, et San Martin
- Puente Villarente, encore un pont sur le rio Porma
- San Miguel de Escalada (Hors chemin).
- Léon, le corps saint qu'il faut visiter est : « le bienheureux Isidore, évêque, confesseur et docteur, qui institua pour les clercs ecclésiastiques une très pieuse règle. » La Cathédrale Santa Maria de la Regla, La collégiale royale de Saint Isidore et le Panthéon royal, Le monastère de San Marcos, l'église Santa Maria del Mercado.
- Trobajo del Camino

- La Virgen del Camino.
- Hospital de Orbigo, le Pont de Don Suero de Quiñones, l'église San Juan Bautista.
- Santibañez Valdeiglesias
- Estebanez de la Calzada
- San Justo de la Vega, autre pont sur le rio Tuerto
- Astorga, l'église de San Bartolomé, l'église Santa Marta, El Museo de los Caminos.
- Valdevieja, la Ermita de Ecce Homo
- Murias de Rechivaldo,
- Castrillo de los Polvazares.
- Santa Catalina de Somoza
- El Ganso, chapelle du Cristo de los Peregrinos
- Rabanal del Camino, l'église Santa Maria del Camino

Bierzo

- Foncebadòn, la «Cruz de Ferro», et la petite Ermita de Santiago
- El Acebo, la chapelle Saint Fabien
- Riegos de Ambros
- Molinaseca, l'église San Nicolàs, la chapelle de la Virgen de las Angustias,
- Ponferrada, l'église Nuestra Señora de la Encina, l'église Santo Tomas de las Ollas, le château des Templiers, sans oublier le Pons Ferratus sur le rio Sil.
- Peñalba de Santiago (hors chemin).
- Cacabelos, l'église Nostra Señora de la Plaza
- Villafranca del Bierzo, l'église Saint Jacques et La collégiale Santa – Maria de Cluniaco
- Le Monastère de San Juan de Ortega, et le saint « cantonnier » saint Jean des Orties
- Agés, un autre pont, sur le rio Juan
- Pereje
- Ambasmestas
- Vega de Valcarce
- Ruitelan
- Las Herrerias
- La Faba, l'église San Andrés

Galice

- O Cebreiro, l'église Santa Maria la Real et les pallozas.
- Linares, l'église Saint Stéphane
- Padornelo, l'église San Juan
- Balsa
- Triacastela, l'église Santiago. À la sortie de Triacastela, une haute et mince pyramide de pierres, ornée d'une épée métallique, est coiffée d'une petite statue de pèlerin : elle rappelle la tradition selon laquelle les pèlerins se chargeaient ici d'une lourde pierre calcaire extraite d'une carrière du voisinage. Ils allaient la porter toute la journée jusqu'aux fours de Castañeda
- Sarria, l'église Santa Marina, l'église du Salvador et le couvent de la Magdalena
- Samos, et son monastère
- Bardadelo
- Mirallos, l'église Santa Maria
- Vilacha, les ruines du monastère de Loyo qui virent naître au XIIe siècle l'Ordre de Santiago.
- Portomarín, l'église San Nicolàs, l'église San Pedro et la chapelle Sainte Marie des Neiges
- Gonzar, l'église Santa Maria
- Castromayor
- Ventas de Naròn
- Mercado de Serra
- Lestodos

- Lameiros, la chapelle Saint Marc
- Palas de Rei, l'église de San Tirso
- Vilar de Donas, l'église romane de Vilar de Donas
- Pambre, le Castillo de Pambre
- Leboreiro, L'église Santa Maria
- Melide
- Boente, l'église de Santiago
- Castañeda. Du temps d'Aymeri Picaud, c'est aux fours de Castañeda que les pèlerins déposaient les lourdes pierres calcaires extraites à Triacastela. Là, les pierres étaient transformées en chaux servant à bâtir la basilique de Compostelle
- Ribadiso
- Arzúa, la chapelle de la Madeleine
- Lavacolla, c'est ici que les pèlerins se purifiaient, en se lavant et changeant leur vêtement, avant d'entrer dans la ville de Monsieur Saint Jacques.
- Monxoi, Monte del Gozo ou Mont-Joie.

Saint-Jacques-de-Compostelle

La Cathédrale de Saint-Jacques-de-Compostelle, El Convento de San Paio de Antealtares, El Monasterio de San Martín Pinario, El Monasterio de San Pelayo et le Musée d'Art sacré, El Hostal de los Reyes Católicos, El Palacio de Gelmírez, La Iglesia Santa María del Sar.

Au bout de la Terre

Corollaire obligé celui de Padrón, comme l'atteste le proverbe : *Quen va Santiago e non va a Padrón, Ofaz romeria o non.*

- Padrón, anciennement Iria-Flavia, l'église Saint-Jacques, l'église Nuestra Señora de la Esclavitud
- Catoira
- Vilagarcia de Arousa ; le couvent de Vista Alegre
- Cambado
- Noia, l'église Saint-Martin
- Corcubión
- Fisterra – Le Finisterre Eglise Sainte-Marie das Areas, XIIe. château de saint-Charles, XVIIIe. Le Saint-Christ de Finisterre. Le phare devant la cote de la mort.

(Source : Wikipedia, licence GDFL & Patrick Rémusat)